

Montevideo, 29 de Noviembre, 2015

Facultad de Psicología

UdelaR

Informe de lector sobre Trabajo Final de Grado

“Aportes a las políticas sociales desde el análisis de la construcción de subjetividad en la exclusión social”.

Sofía Gómez

Tutor: Prof. Víctor Giorgi

Lectora: Prof. Adj. Anabel Beniscelli

ASPECTOS FORMALES

El trabajo encuadra en los requerimientos de una Monografía como Trabajo Final de Grado.

El estilo de escritura, la adecuación a las pautas de citación así como la organización del trabajo en general resultan altamente satisfactorias.

ARTICULACION TEORICA

La propuesta del trabajo resulta muy interesante al considerar el aporte de los estudios sobre subjetividad en el diseño de políticas públicas. A su vez, sortea con ésta elección el riesgo de elaborar un trabajo más de corte sociológico, ubicándose entonces en el campo disciplinar de ésta casa de estudios aún sin desconocer la necesidad de una mirada interdisciplinaria para la comprensión de procesos de alta complejidad social.

Se destaca el punto de partida desde una experiencia de práctica desarrollada en el transcurso de la formación de pre-grado, que oficia de base para el estudio y construcción de un corpus de conocimiento que amplía y da mayor contenido a la experiencia personal. Las preguntas iniciales cobran mayor relevancia al potenciarse como objetivos que guiarán el trabajo de producción de conocimiento, develando una actitud profesional altamente valorable.

El rastreo de los temas propuesto resulta exhaustivo y si bien podría tender a la dispersión por su vastedad, el recurso elegido para su presentación permite al lector mantener la atención respecto a los objetivos.

La referencia a autores clásicos de la psicología grupal de cuna rioplatense aporta un marco tendiente a la comprensión que mantiene vigencia aún en nuestros días y que se presenta consistente con autores contemporáneos citados. La realización de entrevistas a informantes calificados actualiza el conocimiento del problema a través de las

experiencias personales y los recursos utilizados para abordar el problema en cuestión develando las tensiones entre lo macro social y la dimensión subjetiva de las personas receptoras de las políticas sociales.

METODOLOGIA

La metodología se asienta en una profunda y meticulosa revisión bibliográfica consistentemente llevada que se complementa con entrevistas a informantes calificados tanto del área de responsabilidad en la ejecución de políticas públicas como de quienes trabajan en los territorios.

Se destaca la precisión en la elaboración y análisis de las entrevistas y su articulación con el corpus teórico trabajado en la monografía.

Las referencias bibliográficas son vastas, se encuentran bien consideradas en el texto y adecuadamente citadas.

CONCLUSIONES

Se trata de un Trabajo Final de Grado que aborda una problemática social de alta sensibilidad y relevancia para la sociedad.

Comprende las múltiples aristas que el tema contiene desde una mirada interdisciplinaria y se centra en el estudio de la dimensión subjetiva de los sujetos sociales a quienes van destinadas las políticas públicas.

Las consideraciones finales de la autora son consistentes con su línea de análisis resulta un aporte enriquecedor para la comprensión tendiente a la resolución del problema.